

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 27 DE MARZO DE 1923

N.º 1041

NOTA EDITORIAL

Una insinuación a la Municipalidad

Verdad es que la actual Corporación Municipal ha trabajado con entusiasmo extendido. Sus iniciativas son frecuentes y las más de sus obras dignas de aplauso y reconocimiento. Esta Municipalidad ha emprendido labores de verdadero progreso. Mucho se ha hecho por el ornato público, y la ciudad poco a poco, parece embellecerse y magnificarse. Negar ésto, sería mezquindad. Los señores Municipales, con independencia completa, no se dan punto de reposo, y mejoran aquí y construyen allá. Y nos place mucho que se realice un trabajo deficiente en la esfera municipal, ya que el Gobierno hace muy poco por el progreso material de la capital.

Ahora bien, lo que antes afirmamos no debe ser óbice para manifestar que el ramo de higiene está muy dejado de la mano de Dios. En las calles y plazas, con frecuencia, hieñen la estética algunos montones de basura en donde los zopilotes querrellan por un pellejo mal oliente. En los caños y acequias urbanas exhiben sus barrigas inflamadas los ratones muertos en singular batalla, y de cuando en cuando el agua de los baches y de las cuñetas llenas de mosquillos venenosos amenazan a los transeúntes y a los vecinos. ¿No sería conveniente que la Municipalidad pusiera más atención a la higiene de la ciudad? ¿Acaso ésto traería fuertes egresos?

Más constante y más rápido debe ser el aseo que se hace en la ciudad. Con la prisa del caso deben llevarse a un crematorio las carroñas y las heces de los menesteres diarios. Los señores municipales que con tanto desinterés han procurado hermosear la Capital, estamos seguros que en lo futuro remediarán el mal a fin de evitar, primero el feo espectáculo de las calles sucias y segundo el peligro de serias enfermedades. Ojalá, pues, no prediquemos en desierto y sea oída y acatada nuestra modesta insinuación cuyos proevchos son en general para la colectividad.

Al margen de una opinión

Poca o ninguna fe tiene el apreciable educador don Omar Dengo en los programas políticos; sin embargo toda obra de los hombres es producto de reglamentación, disciplina y programas.

El mismo señor Dengo, figura sobresaliente en la enseñanza, obedece a programas pensados, madurados y puestos en práctica con las reformas que da la experiencia.

La fe, pues, se puede perder en los hombres, pero nunca en los programas que tienden a un orden superior de ideas.

Un programa elaborado por múltiple cooperación de hombres que piensan por la grandeza de la Patria merece respeto.

Un programa es la condensación de anhelos y esos anhelos por su parte expositiva se puede comprender si son hondos o si son superficiales.

Y conste que hacemos la diferencia entre un programa con derrotero ideológico y respaldado por una colectividad, a los programas que avisan una función de cine o de circo, porque esos simplemente son anuncios comerciales para exponer la mercadería; no caben, pues, confusiones, salvo en el caso de que el pesimismo nos haya desencantado.

También comprendemos que para llevar a feliz realidad altos ideales, se necesitan hombres preparados; por eso llamamos y nos dirigimos a quienes por su buen nombre, su juventud y su preparación, pueden abnegadamente hacer la felicidad del país.

¿Habremos lanzado este grito de llamada en el desierto del Sahara? No lo creemos y tenemos fe en los resultados.

GIL SOL

ENSEÑANZA INTEGRAL

Problema colectivo, social y no de familia y casta

Señor GIL SOL

Mi distinguido amigo:

Me hace usted el honor de interrogarme en LA PRENSA respecto a lo que pienso sobre el artículo «Enseñanza» del Programa Político del Partido Reformista. Debo decir a usted que el Programa en general, por primera vez en Costa Rica, plantea problemas sociales y esboza su solución; esto es ya un paso que merece el aplauso de los que gustamos de los estudios sociológicos, por lo que de nuevo en política nacional tiene, si no ya por lo de acordes debemos estar con esas mismas soluciones.

Michelet, el gran historiador, dice: «La política tiene tres finalidades: 1ª: la educación del pueblo; 2ª: la educación del pueblo; 3ª: la educación del pueblo». Un programa político que plantea la sintomatología de la patología social, es algo muy nuevo aquí y por consiguiente cumple ya con los preceptos de Michelet. Por ello mi aplauso y mi simpatía; pero esto no quiere decir que no haya discrepancia entre mis pobres ideas y el articulado del Programa Reformista.

Soy socialista evolucionista y por consiguiente le diré que estimo una farsa la democracia republicana, otra el sufragio universal, los plebiscitos otra, en una palabra, la República tiene sus asientos en una burla sangrienta a la voluntad y conciencia nacional porque en ella no existe ninguna de las dos a pesar de que aseguran sus defensores y partidarios ser ellas un pedestal.

Y no existen ambas porque no hay ciudadanos. La República y con ella su despotismo de clase, han tenido el cuidado de no despertar la conciencia cívica en las masas proletarias; no de otra manera podría la llamada democracia actual sostenerse y esa conciencia colectiva de la gran masa oprimida, aletargada por la ignorancia, comienza—gracias a la instrucción—a despertarse y en no lejano día es lógico que el terremoto de las ideas se efectue, barriendo a su paso agigantado y renovador los diques de los prejuicios; ese despertar del pensamiento, castrado en la República, será brillante como una aurora y a la lumbre de los incendios de la razón hecha argumento y hecha acción, los errores de la democracia actual habrán de demorarse y desaparecer.

Decía que la República tiene su arquitectura de prejuicio sobre bases falsas por cuanto *no existen ciudadanos ni existe una conciencia nacional*. (Léase Ostrogorski, «La Democracia y los Partidos Políticos» Ed. 1912). En efecto, ninguna nación puede hoy día arrogarse para sí la existencia de éstos dentro de su radio (léase Emilio Vandervelde «El Socialismo contra el Estado» Ed. 1918).

¿Cabe entonces creer en la bonanza de un programa que nos hable en Costa Rica de las anabilidades de la democracia, de la reforma, del respeto de la voluntad popular exprimido por el sufragio universal si no existen aquellos? ¿Un analfabeta es acaso un ciudadano por cuanto es elector? ¿La razón

es proporcional a la bonanza de una ley? Y puesto que la lógica colectiva no existe en un país donde las masas son ignorantes, acaso sus diputados son representantes de ese pueblo, los magistrados triunfantes tienen acaso la voluntad popular?

Toda idea tiene dos tuerzas: la una, filosófica, mientras está escrita; la otra, dinámica, cuando se ejecuta. Así, Robespierre, fue la idea de la Revolución francesa, Dantón fue la acción de aquella. El uno el cerebro, el otro el brazo. El programa reformista es lo primero, Volio y Uds. son lo segundo. ¿Se creen suficientemente enérgicos y devotos para ejecutar los imperativos inflexibles de la idea escrita? Es un cargo de conciencia que hago a los que hacen programas. Ojalá no me engañe mi confianza en Uds.

Un partido que quiere, desea y trata de obtener el apoyo del proletariado no debe descuidar el que la conciencia proletaria, cívica, económica y social, la conciencia de sus derechos como de sus deberes, aparezca rápidamente.

El partido reformista no debió—a mi humilde modo de ver—dejar de decir en su programa que de ninguna manera olvidará el establecimiento del Poder Docente como 4.º Poder del Estado, persiguiendo con ello el implantamiento de la Enseñanza Integral para todos los individuos hasta la edad de 15 años por lo menos, remunerando a los pobres su jornal proporcional a la edad.

Sólo así entiendo la efectividad de la enseñanza obligatoria. Y no la farsa de instrucción que bajo este nombre se imparte en la democracia actual; sólo así, instruidas las masas, colocado el individuo, pobre o rico, a igual altura de conocimientos, preparados por las ciencias gratuitas, *no acaradas por el capital*, en iguales condiciones de lucha por la vida todos los individuos, se logrará que éstos sean efectivamente buenos ciudadanos y no los tristes carneros de Panurgo que hoy día son, sólo así, dejando de ser el problema educacional un problema de familia como lo es actualmente y de casta para ser un problema social de Estado universal, colectivo podría formarse la conciencia cívica.

En conclusión: una de las bases de la sociedad futura, es la enseñanza integral.

Sin ésta, sin que la razón pueda manifestarse con el apoyo de las ciencias y de la verdad exacta, el progreso será siempre, en todos los órdenes de la vida, el efecto de una causa netamente individual y jamás colectiva.

Creo así explicar la idea contenida en una frase de mi sabio amigo el Profesor Omar Dengo cuando en su contestación a Ud. habla del vínculo indisoluble entre la formación de una elevada conciencia nacional y el valor de la educación a propósito del afrontamiento sociológico del problema de la Democracia, frase que contesta brillantemente a su pregunta.

Soy su atto. amigo y servidor,

DR. ANICETO MONTERO

Angelita Acuña de buena suerte

La muy apreciable señorita, la escritora costarricense Angelita Acuña, en el último sorteo de la Cooperativa le tocó en suerte salir premiada con el número 895. A la señorita Acuña, pues, dentro de poco tiempo la Sociedad le construirá una casa, por lo que la felicitamos sinceramente.

Enfermos

Don Jorge Alvarado ha continuado mejor de salud.

—Don Roberto Fernández guarda cama.

—Don Miguel Herrero ha mejorado.

—Doña Paulina v. de Chacón sigue delicada de salud.

—Don Francisco V. Collado ha restablecido.

—Doña Rosa A. de Rojas ha mejorado.

—La señorita Emma Quirós ha seguido enferma.

En el Club Internacional

Se reunió ayer la Directiva del Club Internacional y la presidió el señor Presidente Lic. don Carlos María Jiménez. Se dispuso en esa reunión aumentar a diez colonos mensuales la cuota de los señores socios.

El 16 de abril próximo se verificará una Asamblea General en los salones del Club.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.

Esto es el Caos!

En qué quedamos! El Presidente de la República es un traidor o no lo es! Después de la autorizada opinión de don Jacinto López parece que oímos decir a la Nación entera, a Costa Rica entera, esta frase: no nos extraña! Porque no tiene ningún valor oír la opinión de algunas personas, de esas, que las multitudes un día siguieron y consagraron como columnas de Sabiduría, no obstante siendo esas mismas personas los verdaderos culpables, por su cobardía y falta de carácter, de la bancarrota moral y material en que han sumido al País.

Nosotros como miramos con marcado desprecio a todos esos ídolos y a todas esas «intelectualidades» que han conconceptuado a Costa Rica como una casa de comercio, no hacemos más, que lamentarnos y tratar de ponernos en camino del sacrificio, cuanto antes, para borrar honradamente ese baldón.

Si, no nos extraña. Los intereses del Gobierno van en oposición marcada de los intereses del Pueblo. Cuando hacen algo en favor de éste, no es porque su conciencia obedezca a impulsos de una necesidad nacional, sino que tienen por anticipado algún negocio que atañe en su beneficio particular.

Pero cuáles son los costarricenses que tienen fe pública y que ahora mismo están llamados a opinar en el asunto de que nos habla don Jacinto López? Si en este caso nos sobran los dedos de la mano pa-

ra contarlos! Principiemos por esto, porque ante la Nación casi todos los hombres públicos son inhábiles para poder votar a conciencia, porque uno han sido descarados ante ella y otros inteligentemente han logrado no aparecerlo. Y unos y otros no pueden razonar si no es a base del sofisma.

Una prueba: cuando se necesita sentar responsabilidades todos se lavan las manos. Nunca aparecen los responsables! Es un efecto sin causa. Único tenónemo!

A estas horas qué significación política tienen ante el País el Presidente de la República y sus Ministros? Triste significación por cierto, a extremo de no poder creer que merezcan del pueblo respeto alguno, según es el caso a que

nos referimos.

A dónde nos llevan esos señores que nos gobiernan, cuando ellos mismos padecen de inconsciencia para el manejo de las cuestiones de Estado? Dónde está la cabeza directora que sin tino, sin inteligencia va procediendo sólo contra la República? Estos directores de pueblos, estos Presidentes, qué concepto tienen de lo que es la Soberanía, de lo que es Estado, de lo que es República y de lo que es Gobierno?

Aquí no hay Gobierno ni hay honor.

Esto es el caos!

CARLOS CLARIDADES

Cartago, marzo 1923

Suscríbese en LA PRENSA

VALIOSA OPINION sobre el Partido Reformista

Cartago, marzo 22 de 1923.

Señor don Jorge Volio.

San José.

Distinguido señor y amigo:

Fundamentos sólidos, principios clara, dogmática y elocuentemente enunciados; esto tienen el Manifiesto y los Propósitos del Partido Reformista.

Por primera vez—hago excepción honrosa del programa jimenista de 1909—me veo delante de un documento político de ideales bien definidos, que da la medida inequívoca de donde ha de empezar y donde ha de llegar el camino que tiende a inaugurar para la nueva vida política, económica y moral del país.

El Manifiesto especialmente refleja de una manera luminosa y acertada, el verdadero sentimiento, el anhelo renovador de la mayoría de los costarricenses; nadie podrá negarle sinceridad y franqueza y un espíritu de elevado patriotismo que no quiere quedarse en palabrerías sino traducirse en actos que beneficien de un modo práctico los intereses de la patria.

Hasta la hora no he visto

que alguien haya salido a retutar—que mal lo podría—lo que está bien arraigado en la conciencia del pueblo. Y *pueblo* no es ya una mera palabra que los barajadores de la política puedan usar para embaucar al mismo; *pueblo* es ahora la entidad más valiosa que pueda impulsar las fuerzas de una Nación.

En fin, para mí, las únicas notas altas y bien afinadas hasta la hora las han dado el Partido Reformista y don Ricardo Jiménez. Los otros son—como diría Mussolini—almas en pena que están vagando de un lugar a otro llevadas por el soplo del oportunismo y de la personal conveniencia.

Note que no por una casualidad pongo a don Ricardo y al Partido Reformista en una misma línea. Tengo la firme convicción de que entre ambos no hay mayor distancia de la que de hoy en escribir los dos nombres.

Ya tiene mi opinión, modesta, como le dije, pero sincera.

Lo saluda su afectísimo,

ANTONIO ZANETI

Un artículo curioso "La Tribuna" de plácemes

«Protocolo» se titula un hermoso artículo que escribe «La Tribuna» de hoy, con letra editorial.

En dicho artículo se combate a los que están de acuerdo en que el Gobierno hizo mal en firmar el Protocolo.

Nos dicen que ese artículo es de don Julio, lo que con agrado se lo avisamos a nuestros lectores, ya que a «La Tribuna», se le olvidó ponerle la firma al pie.

Rachas informativas

Por acuerdo de esta fecha, el Ejecutivo ha declarado de asueto para todos los empleados del orden administrativo, con las excepciones usuales, el sábado treinta y uno del que cursa.

En la Isla de San Lucas se verificará una fiesta que ha organizado la Cruz Roja en honor de los presos quienes serán obsequiados con vestidos, alimentos y los obólos que voluntariamente den las personas que asistan a ese simpático acto.

En la ciudad de Limón ha subido de manera excesiva el precio de los alquileres. Casuchas antihigiénicas y ruinosas que hace dos años eran alquiladas por diez o quince colones mensuales, no se consiguen ahora ni pagando el doble de esa renta.

Para conjurar esta crisis, muchas gentes de color se han asociado para fundar cooperativas constructoras, tal como lo hacen en esta capital los obreros que forman parte de la Confederación General de Trabajadores.

Habiendo renunciado don Fabio Rojas Díaz el cargo de Inspector de Escuelas de la

Ayer se pagó el tren de excursión del jueves

Ayer fué pagado en la Agencia del Ferrocarril al Pacífico el tren de excursión que saldrá el jueves Santo a las tres de la tarde y regresa el Domingo de Pascua.

Tienen pues la seguridad del viaje todas las personas que gusten de viajar cómodamente y a la luz del día. Para familias este es el tren que les conviene. Los tickets se están vendiendo rápidamente.

Segunda Inspección de la provincia de Guanacaste, fue nombrado en su reemplazo el caballero don Zacarías Zúñiga B.

Ha circulado el programa de los oficios religiosos que se celebrarán en la Iglesia de la Soledad durante los tres días de consagración a la memoria del Divino Redentor.

Según se advierte en el mismo programa, han sido ya organizados los grupos de señoras y señoritas que han de llevar la imagen de la Soledad durante las procesiones del viernes y sábados santos.

A iniciativa del Poder Ejecutivo, el Congreso Constitucional ha acordado la revalidación de los decretos por los cuales se concede una pensión a cada una de las personas siguientes: señoritas Dolores Montealegre Mora, Justa Altoro Delgado, Augusta Quehl, Delia González Ulloa, señoras María Tinoco v. de Jiménez, Jovita Salvador Mora Alþzar v. de Bejarano y Trinidad Marín Jiménez v. de Granados y sus hijas menores Patrocinia, Micaela, Marina, Marta, Juan Bautista y Guadalupe Granados Marín.

Los decretos en relación llevan fecha 23 de marzo del año corriente.

El domingo se volcó en el lago del Bosque de los Niños una de las lanchas que están al servicio. Cayeron al agua varios caballeros y una señorita, la cual tuvieron que auxiliar por no estar práctica en los ejercicios de natación. Los naufragos regresaron a la capital después de varias horas de sol compensador. Este espectáculo fue muy celebrado por la concurrencia.

Para Semana Santa

Bacalao sin espinas, Ostiones frescos, Salmón colorao y Sardinas varias clases, ofrece a precios baratos y sólo al por mayor, el almacén de

Tomás Fernandez

Teléfono 198 Apartado 614

LA COLONIAL GARCIA Hos.

Esquina Noreste del Mercado, 50 v. al Norte

FABRICA DE CAFÉ Y CACAO MOLIDOS afrecho de arroz y venta de mercaderías de primera necesidad

Molino para descascarar arroz

PRECIOS ECONOMICOS

ENTRE CHARLA Y CHARLA

¡Demasiadas latas!

Cualquiera que me oiga esta exclamación supondrá que asistí a sesiones del Congreso o a sesiones Municipales. Pero no se trata de éstas, porque ya nos hemos familiarizado de tal manera, que son latas que se nos pasan desapercibidas. Me refiero, pues, a las latas verdaderas, a las que a toda hora nos sirven de almuerzo y a la comida en estos dichosos tiempos de Semana Santa.

Tengo una suegra insostenible, lo cual no es ninguna novedad en las señoras de ese gremio.

Esta mi doña Segismunda de Almohadilla lleva al pelo las ordenanzas religiosas y cumple fielmente todo lo que le manda la Santa Madre Iglesia.

Menos mal si estas no perjudicaran a terceros, pero cuando afectan a toda la colectividad de mi hogar, inclusive el que suscribe, entonces me veo en el caso de pegar el grito en el cielo, con perdón de doña Segismunda. Tal me ocurre ahora. Cuando se acerca la Semana Santa tiemblo como la hoja de un árbol o tiemblo como un jilguerillo recién nacido; ¿sabéis por qué, amados lectores? pues porque desde la semana de Pentecostés, hasta topa con la Pascua, en mi casa, por orden superior que no tiene apelación, se consumen solamente latas.

Como es natural, después de las latas viene el médico. Yo no sé por qué tengo cierta desconfianza por las carnes tapadas; me parece que en esos bellos depósitos con etiquetas llamativas, las más de las veces le dan a uno gato por liebre.

No es la primera vez que se descubren chanchullos en lo que a carnes se refiere. Un día leí en una revista un célebre proceso seguido contra un chorricero cuya industria la soste-

nía por medio de grandes crías de gatitos que eran la materia prima de su negocio. Otra vez leí que se había descubierto que los alemanes hacían sardinas de purísimo y legítimo cartón, gracias a combinaciones químicas. Todo esto me pone arisco frente a una lata, sin mencionar por supuesto las que salen en los periódicos con las firmas de un maestro de escuela que yo conozco y que todos conocen, porque hace no menos de veinte años persigue una diputación.

Volviendo al cuento: ¿quién sabe lo que encierra una lata? Cuando usted está creyendo saborear sardinas en escabeche o en sabrosa salsa de tomate, sepa Dios lo que usted está engullendo y lo más probable es que el escabeche y la salsa no existan en realidad y usted cuando más alegre se chupa los dedos, está honrando las fórmulas químicas de quien sabe que sabio de esos capaces de falsificar hasta la luz del sol.

Por tantos avances que hoy día se han hecho en los campos de la industria, me pongo a temblar frente a una lata. Soporto con frecuencia las latas del Congreso, porque en mi calidad de cronista no me queda otro remedio.

Con decir a ustedes que una vez al abrir una caja de sardinas, por las que pagué un lujo de acuerdo con la calidad recomendada, me resultaron de madera molida, químicamente arreglada; el armazón del esqueleto era formado por cuerdas de guitarra, supongo que primas de acero.

Lo malo fué que cuando hice este descubrimiento, el día anterior habíamos consumido dos latas, sin dejar ni los huesos de esos animalitos manufacturados.

CANUTO DELGADO

Tipos de cambio

438

New York.....	438 %
Londres.....	412 %
Paris.....	146 %
España.....	340 %
Italia.....	111 %
Suiza.....	409 %
Bélgica.....	129 %
Hamburgano 00,0000	55 oro americano.
Amsterdam 0,39 1/2 cts.	oro

San José 27 de marzo de 1923.

Duelo en Limón

En la Ciudad de Limón dejó de existir, después de muy larga dolencia, la muy estimable señora esposa de don Elías Vargas. A su afligido esposo y a la demás familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

Nuevo heredero

Se encuentra de plácemes el hogar del señor don Manuel Jiménez y su señora esposa doña Clemencia Zeledón de Jiménez con la llegada de un bello varoncito por lo que felicitamos de todo corazón a sus buenos padres.

Suscríbese en LA PRENSA

Album social

De Alajuela vino la señorita Alicia Chacón.

Regresó de Cartago don Guillermo Fernández Mora. La señorita Rosalía Oduber vino de Tres Ríos.

Don Alejo Aguilar Bolandi salió para el campo.

Don Leonidas Peralta y señora llegaron ayer a esta capital.

La señorita Pety Pinto salió para Florencia.

Doña Juanita Oduber de Barrantes salió para Alajuela.

La señorita Juanita Guardia salió para Cartago.

Doña Ida de Kress vino de Limón.

La señorita Emilia Keffer prepara viaje para Guápiles.

Doña Hortencia de Lizano vino de Nicaragua.

Don Joaquin Lizano regresó de New York.

"El Irazú"

El número 12 de este periódico juvenil, hemos tenido el placer de leerlo. Trae buen material informativo, trabajos literarios y notas de interés.

Si necesita Ud. trabajos de imprenta, encárguelos a Falcó y Borrás, pasaje Calderón.

La Junta Cooperativa de consumos

Van muy avanzados los trabajos de la Junta Cooperativa de Consumos. Son muchos los empeños que se realizan para darle cima a esta bella idea.

La Junta preliminar está integrada así: Tesorero, don José M. Zeledón; Presidente, don Andrés Boza Cano; Fiscal, don Ricardo Falcó; Secretario, don Julio Padilla; Vocales, don Juan Rafael Pérez, don Octavio Montero, don Odilón Cordero y don Lesmes Sáurez.

El capital será de doscientos mil colones, en acciones de cincuenta colones. Los socios harán abonos de un colon semanal.

Entre el elemento obrero reina mucho entusiasmo por esta cooperativa, pues, como se ve, es muy hermosa y muy prometedora.

Los señores iniciadores de esta Cooperativa merecen muchos aplausos por esta obra, cuyos resultados serán indudablemente provechosos y rededores.

"El Gris"

A nuestra mesa de Redacción ha llegado el primer número de esta publicación Salesiana eventual.

Trae lectura religiosa, de hermoso fondo moral. Agradecemos el envío de este bello periodiquito cristiano.

Duelo Blanco

En esta Capital murió la bella niña Ana Chavarria, hija del señor don Tobias Chavarria y su señora esposa doña Matilde Bonnefiel de Chavarria. A sus inconsolables padres les enviamos nuestro más sentido pésame.

"Graciela"

Con este título hemos recibido un librito del joven escritor cartaginés don Alejandro Mata Guevara, que el autor dedica a la memoria de Graciela Arias M. Próximamente escribiremos un juicio crítico sobre este nuevo librito.

Carta de Cartago

Cartago, 26 de marzo de 1923.

Sr. Director de LA PRENSA

San José

Señor mío:

Le ruego se sirva decirme si yo he tenido algo que ver en los artículos que bajo el mote «Pica pica cartaginesa», se publican en su estimable diario y autorizarle para hacer de su contestación, el uso que me convenga.

Al mismo tiempo le agradecería se dignara manifestarlo en su periódico quedando facultado para reproducir esta carta, si lo estima necesario.

Anticipándole las gracias, tengo el honor de suscribirme de usted, atento y seguro servidor,

ERNESTO ORTEGA

NOTA DE LA DIRECCION.—El caballero don Ernesto Ortega, en realidad de verdad, no es el autor de tales artículos, aclaración que hacemos con mucho gusto para quitar las preocupaciones del señor Ortega.

De Santo Domingo

El team «Alacrán» debutó entre nosotros el domingo. Jugó una práctica con el team «Centro Obrero» de esta ciudad; el juego resultó muy animado y terminó con el triunfo de los domingueños por dos tantos a nada. Actuó como juez el jovencito Betulio Sancho quien falló siempre con rectitud.

Los josefinos fueron etendidos por los socios del Centro Obrero y regresaron muy agradecidos.

—Próximamente contraerá matrimonio en esta ciudad el joven Rafael A. Soto con la simpática señorita Lucila Valerio.

Desde ahora le auguramos un futuro lleno de felicidades.

Corresponsal

Enfermos

Don David Artavia ha continuado mejor.

—Doña Paulina v. de Chacón sigue más aliviada.

—Doña María v. de Echeverría ha seguido mejor.

—Don César E. Pardo guarda cama.

—Doña Marina de Sáenz ha rearticulado.

—Don Rogelio Güell ya está bien de salud.

—Doña María de Cooper ha estado delicada de salud.

Página histórica

LA RABIDA

Por J. Marchena Colombo

Cuando cansado y abatido llegó Colón al Convento de la Rábida, encontró allí nobles corazones y claras inteligencias que supieron al punto apreciar la magna idea del hombre que había de descubrir un nuevo continente. Razonó hay, por lo tanto, para que a la Rábida y a los hombres que en ella impulsaron la empresa de Colón, se les dediquen conceptos tan entusiastas como los que se encierran en este breve e interesante artículo:

Subiendo la colina que desde la orilla del Tinto se eleva suavemente en dirección hacia el histórico pueblo de Palos, se encuentra el Convento de Santa María de la Rábida.

Sus vetustos muros que respetara el tiempo para que los siglos pudieran ver un testigo de aquel viaje que comienza el 3 de agosto de 1492 y termina el 12 de octubre al grito de ¡Tierra! que anunciara el nacimiento de un mundo: sus claustros silenciosos, donde el espíritu evoca los manes de Colón, Marchena y los Pinzones; su iglesia, maravillosamente restaurada por el sabio arquitecto señor Velázquez, y ante cuyos altares, que conservan las pinturas y las imágenes de la época, vieron levantar la Forma los tripulantes de la Santa María, la Plata y la Niña, que iban a lanzarse a lo desconocido, impulsados por el espíritu aventurero de la raza; la modesta celda prioral, génesis del Nuevo Mundo, donde Colón espusiera sus proyectos comprendidos y seguidos con decisión y entusiasmo por Fray Juan Pérez, el astrónomo Antonio Marchena, Garcí Fernández y los heroicos generosos Pinzones; el

ambiente de calma de aquellos lugares sagrados por los recuerdos, desde donde se contempla el mar que las carabelas colombinas dejaron marcada la ruta luminosa que había de unir eternamente al Viejo Mundo con América, hace del convento humilde un santuario de la raza donde los entusiastas del ideal han de venir unas horas y unos días a buscar el tónico moral que fortifica y eleva las almas.

No puede comprenderse que los pueblos jóvenes que forman el continente americano, y la vieja España, se olviden de esa reliquia venerada que encarna el hecho más grandioso de la historia del mundo, mostrando a través de las edades las glorias. Cuántas veces hemos visto los espíritus más escépticos sentir fe al pisar los umbrales de la Rábida afirmando la fuerza incontrastable de la idea.

Cuántas veces al llegar a los claustros del monasterio ha cambiado la conversación frívola y hasta irreverente de los snobistas, y los hemos visto vibrar de emoción ante aquella soledad augusta.

Cuántos se descubrieron ante sus muros; cuántos recogieron puñados de tierra, para llevarla como recuerdo a América; cuántos, en fin, hicieron votos porque en aquel lugar, que tiene la sencillez sublime de lo verdaderamente grande, el continente nuevo haga una ofrenda, expresión material de sus amores por España, y la Rábida, encarnación viva del viejo solar de la raza, aparezca rodeada de las repúblicas americanas, manifestación de única alianza verdadera cimentada en el amor, en la justicia y en la cultura.

Noticias del Exterior

Murieron los heridos en las últimas agresiones habidas en Barcelona

BARCELONA.—La Federación del Trabajo ha acordado colocar una lápida en memoria del líder sindicalista Salvador Seguí, alias «Noy del Sucre» en el lugar en que fué asesinado, hace días, por un grupo de hombres desconocidos.

El periódico «La Solidaridad», ha protestado en su edición, de las suposiciones que se han echado a volar con motivo del recrudecimiento de los crímenes terroristas, negando que el sindicato metalúrgico único hubiera condenado las gestiones que realizaba el «Noy del Sucre», y mucho menos lo calificara de traidor a la causa obrera.

La situación sigue, en tanto, siendo grave. Los heridos graves de las últimas agresiones registradas en esta ciudad, la guardia Castillo y el obrero Sandalias han fallecido en el hospital donde se encontraban reclusos. Sin embargo, reina normalidad en toda la población.

Tranquilidad en Zaragoza

ZARAGOZA.—En esta ciudad se han resuadado los trabajos, reinando absoluta tranquilidad. Durante el paro llevado a cabo por las organizaciones obreras y sindicales en protesta del asesinato del «Noy del Sucre», también se mantuvo la tranquilidad en general.

Solamente se registraron pequeños incidentes, y a excepción del hecho de haber sido agredido y herido gravemente, por consecuencia de los disparos que le fueron hechos el obrero Pascual Manes Lobera, en la Azucarera no hubo sucesos en que tuviera que intervenir el Juzgado.

Palabras de Martínez Anido

TANGER.—El general Martínez Anido, ex-Gobernador Civil de Barcelona, en una entrevista con un periodista, tenida en esta ciudad, declinó hacer manifestaciones, aplazándolas para cuando se reintegre a Barcelona a fin de evitar que se diga que habla a distancia.

Sin embargo, con respecto a la muerte de Salvador Seguí, manifestó que había sido la consecuencia de jugar con el fuego y que los sindicatos son armas de dos filos. El crimen, agregó, demuestra que los atentados son ajenos a toda culpa mía. En parte se debe a la cobardía de la ciudad, de los testigos y los jurados.

Agregó que Salvador Seguí hubiera sido asesinado mucho antes, si él cuando era Gobernador de Barcelona, no lo hubiera enviado a Mahón en calidad de desterrado. Terminó manifestando que está dispuesto como militar a ir donde el Gobierno le mande.

El incendio de los pinares

VALENCIA.—Después de muchos esfuerzos ha sido extinguido el incendio que se declaró en los pinares del Monasterio Trapense de Portaceli, y que causó grandes estragos en una extensión de más de mil hectáreas. Más de 200.800 pinos quedaron destruidos.

Bombardeando a los moros

MELILLA.—Los cañoneros «La ysa» y «Recalde», y el crucero «Reina Regente», aprovechando las informaciones suministradas por el servicio de aviación militar en sus reconocimientos sobre Sidi Dris, cañonearon en el día de hoy las posiciones enemigas y destruyeron las barcas moras que se encontraban preparadas para el traslado de los cañones.

Policías para Barcelona

MADRID.—Han salido de esta Corte con destino a Barcelona, los comisarios de policía Maqueda, Casal, Nis, Adolfo y Miguel, enviados por el Gobierno con el propósito de que hagan un estudio de la situación en Barcelona y propongan las medidas convenientes para evitar la tenencia indebida de armas.

Los comisarios estudiarán también la reorganización de la policía barcelonesa, sobre nuevas normas que sean más efectivas, tanto en la investigación como en la represión de las perturbaciones sociales.

El fracaso latinista de Lyon

MADRID.—El periódico «El Debate», comentando el mediano éxito obtenido por el Congreso de la Prensa Latina que se ha celebrado en Lyon, manifiesta que, a su juicio, había de ser así en atención que tenía que considerarse la ausencia de la base real de la prensa latina, España e Italia, las cuales se esfuerzan por mantenerse libres de todo compromiso.

Reclama «El Debate», deduciendo de las palabras publicadas por el redactor de «Le Matin», Jouvein, que se intentaba llegar a un pacto de garantía mútua latina, y por lo tanto consideraba como muy lógico que los periódicos importantes se abstuvieran de comprometer su independencia, y termina diciendo que no aborrecerá la actividad de España, la idea artificiosa de la solidaridad latina, estribando su interés primordial en la unión íntima con Portugal, irradiando luego a las repúblicas de América y en último término tan sólo se podría hablar de latinismo.

Un asesino detenido

MALAGA.—Ha sido detenido en esta ciudad, Manuel Ponzano Serrano, quien se confesó autor del asesinato y robo cometido en el pueblo de Alhadín, confesando igualmente que le ayudaron en la comisión del crimen, otros tres individuos, uno de ellos apodado «El Quincallero».

Manifestó que se habían apoderado de \$ 24.00, repartiéndoselos. Al detenido se le ocuparon \$ 2740.00, un reloj de oro, de caballero y algunos efectos.

Debe pintarse la Iglesia de Heredia

Sería bueno aprovechar el poco verano que falta de este año, en darle una buena mano de pintura al bello e histórico templo de la ciudad de Heredia.

La ciudad herediense parece una tacita de plata con sus bonitos edificios y es lamentable que el Templo que está frente al Parque, no reciba una piadosa mano de pintura, que mucha falta le hace por cierto.

Ojalá se empeñe sobre este particular, la Junta Edificadora, y especialmente el señor cura.

No hay que olvidar que ahora con el servicio de camiones, la ciudad de las flores es visitada con frecuencia; los domingos y días de fiesta es mucho el turismo que se nota.

De Puntarenas

En la última sesión municipal celebrada en la ciudad de Puntarenas a moción del señor Regidor Jiménez, se dispuso elaborar un reglamento para la concesión de becas. La misma Municipalidad comisionó al señor Jiménez para la elaboración del reglamento.

Vapor

Limón 25.—Hoy a las 7 horas, el vapor inglés «Ulúa» fondé, procedente de Cristóbal, con 14 horas de mar, 150 tripulantes, Capitán, W. M. C. Tonell y consignado a la United Fruit Company. Pasajeros: William y Thaterina Boyd, Esperanza Chávez, Manuel Santos Gutiérrez, Eliccer y Campos González, Jesús Meza y 109 en tránsito. Carga general.

Capitán de Puerto,

G. ACOSTA

Salida de correos

El próximo miércoles a las 7.30 se hará el despacho de correspondencia con destino a Europa, vía Bristol; Sur América, Australia, Tasmania, Nueva Zelanda, vía Cristóbal por medio del vapor inglés «Coronado».

El miércoles a las 8 h. con destino a las otras Repúblicas de Centro América, por medio del vapor inglés «Salvador».

El lunes próximo 2 de abril se efectuará el despacho de correspondencia con destino a México, Tahití, Hawaii, Filipinas, Japón, China, Alaska, California, Texas, Chicago, San Luis, Kansas y Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso, India Inglesa, Persia, Turquía, África, Europa, Canadá y E. E. U. U. vía Nueva York y Habana, Cuba, por medio del vapor inglés «Tolosa».

SALIDA DE PQUETES POSTALES

Inglaterra, Canal Zone, Panamá, el martes a las 14 horas por el vapor «Coronado». E. E. U. U. el sábado a las 14 hs. por el vapor «Tolosa». Centro América el martes a las 14 hs. por el vapor «Salvador».

AVISO.—Comunicamos al público que los días jueves y viernes, de la presente semana, permanecerán cerradas las oficinas de correos.

El match de foot ball en San Pedro

Antier se verificó un interesante match de foot ball entre los clubs «El Porvenir» y «El San Pedro». El juego resultó muy animado. Después de una verdadera lucha salieron triunfantes los jugadores del club «Porvenir», quienes le ganaron por tres puntos contra nada. Felicitamos a estos jóvenes jugadores por sus repetidos triunfos.

Imp. Falcó y Borrásé

La Semana Santa en la Iglesia Metropolitana

LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES SANTOS.

7.30 h. Horas Menores y Santa Misa.

LUNES 4 p. m. Sermón de las Animas. Viacrucis. Responso.

MARTES 4 p. m. Procesión y Sermón de San Pedro.

MIÉRCOLES S. 11 h. La Bandera (Vexilla) 4 p. m. Procesión y Sermón de la Pasión del Señor.

JUEVES SANTO

8.30 h. Horas Menores y Santa Misa. Consagración de los Santos Oleos. Procesión del Santísimo hacia el Santo Monumento.

4 p. m. Lavatorio de los Apóstoles. Sermón. Procesión del Señor Nazareno hacia la Iglesia del Carmen.

Maitines y Laudes (Tinieblas) Vela Nocturna del Santísimo en el Santo Monumento.

VIERNES SANTO

8.30 h. Horas Menores. Misa

praesantificadrum. Canto de la Pasión del Señor. Procesión con el Santísimo del Monumento al Altar Mayor.

11 h. Procesión del Señor llevando la cruz, del Carmen a la Metropolitana.

1 p. m. Rezo de las Siete Palabras.

4 p. m. Sermón. Descendimiento del Santo Cuerpo y Procesión del Entierro de Cristo.

Maitines y Laudes (Oficio de Tinieblas) Vela del Santo Cuerpo de Cristo sepultado.

SÁBADO SANTO

6 h. Horas Menores. Bendición del fuego y del Cirio Pascual. Santa Misa.

DOMINGO DE PASCUA

5 h. Misa del Señor Resucitado. Procesión.

8.30 h. Horas Menores.

9 h. Misa Solemne Pontifical CON BENDICION PAPA. Indulgencia Plenaria.

Existencia permanente de azúcar 1a, 2a, y 3ra.

Precios especiales en partidas Tomás Fernández F. Almacén

DR. CONSTANTINO HERDOCIA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Número 143 San José, Costa Rica

TRAUBE Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale.

IVORY SOAP El único jabón que es absolutamente puro, que se garantiza no dañar el cutis y que se vende tan barato como cualquier jabón común Jabón Ivory Flotante Usese el SAPOLIO Para todas las dependencias de la Casa. En la Cocina: Limpia la betaña y cuchillería de acero y demás utensilios; en el cuarto de baño: limpia la bañera, el mermol, las palanganas y los revestimientos. Además, toda manera pintada, barandas, frentones y los pisos de cemento ó mojado. Exíjase que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete. ENOCH MORGAN'S SONS CO. Los Estados Unidos de América Nueva York E. U. A.

Cuentos selectos

DE PASO

Pedro despertó bruscamente y dirigió sus ojos hacia la ventana. ¿Sería ya tarde? ¿Se habría dormido? ¿Habría ya partido el tren? No; apenas amanecía. Adn era tiempo.

A través de las blancas cortinillas de aquel cuarto, que por esa noche había dado albergue a Pedro, se filtraba una luz nebulosa que envolvía las cosas con suavidad de nimbó. Cantaba el gallo en los huertos vecinos; en la iglesia del pueblo llamaban a la primera misa; y los gorriones, tímidamente, con la discreción que pide esa hora serena, anunciaban en suaves gorjeos que el día despertaba.

Pedro saltó del lecho a toda prisa. Urgía alistarse. Mientras iba y venía por aquel cuarto pequeño, tapizado con papel claro, arreglado con gracia y reluciente como un espejo, recordaba la velada de la víspera en el comedor de aquella posada. La risa de Julia hería todavía sus oídos como una campanilla que repica demasiado fuerte. Y veía a la señora Marta, haciendo labor bajo la pantalla; y a Teresa, la hija mayor distribuyendo el pan sobre los platos, ordenando las sillas, mientras Julia, sus hermanas, cantaba, reía y cumplía religiosamente con su oficio de pájaro, aleteando por toda la casa, llenando el ambiente con los gorjeos de su voz y con los revuelos vaporosos de su falda azul, adornada de punto claro...

Pedro recordaba a Julia como se recordan los giros de una bailarina. Inquieto, como una mariposa, no daba tiempo para estudiar su rostro; y aquel rostro venía a la memoria sólo como una luz, como una sonrisa llevada por una nube.

Ligera, como la nube misma, y coqueta como la mariposa, Julia desde que Pedro había llamado la víspera a la puerta de aquella casa, presentándose con sus maletas en la mano, le rodeó, le acarició, trató de atarle con el encanto de su traje azul, envolverle en la red de sus miradas, dominarle con el timbre argentino de su voz y la gracia de su sonrisa.

—Haga usted el favor de seguirme—le dijo al entrar; y le dió la mejor habitación de la casa. Luego, ya en la mesa, le sirvió los platillos, le ofreció el pan más tierno, lo rebano para él, buscando el momento propicio para mostrar su mano blanca, llena de hoyuelos, con el dedo meñique graciosamente levantado... Tenía mimos y zalamerías de gata. Entornaba los ojos; se inclinaba para que la cascada de sus rizos oscuros le cayera sobre el rostro; y luego, en movimiento impetuoso, espantaba con las manos aquella ola negra que se le venía sobre las mejillas.

Durante las pocas horas de la estancia de Pedro en aquella casa, Julia había querido inquirirlo todo, saberlo todo. ¿A dónde iba? ¿A qué iba? ¿Tenía novia? ¿No la tenía? ¿Se desvelaba? ¿Cuál era su profesión? ¿Le gustaban las habichuelas? ¿Hablaban francés? ¿Prefería las corbatas grises? ¿Sólo una noche pasaría en esa casa?...

—Si; sólo una noche,—había respondido Pedro.

Y esta era la frase más larga y menos desdenosa que el mozo articuló durante la velada.

Julia preguntaba muchas cosas, ciertamente, pero en cambio, no hacía un secreto de los suyos. Así fué como Pedro supo de sus labios la eterna espera en que vivía... ¿Qué aguardaba esa mariposa, que bien podía alimentarse de sus pro-

prios vuelos? Esperaba el amor... «Muchos viajeros de amor habían llamado a la puerta de su alma, pero ella no había querido abrir a ninguno. Las casas, sin embargo, eran ya diferentes: el nuevo viajero, aunque no llevaba flechas ni carcaj, aunque no llamaba, encontraba la puerta de par en par... un solo paso bastaría...»

Para Juan, tan serio, tan práctico, tan ajeno a los oropeles del flirt, todo aquello había sonado a hueco, y las palabras resbalaban sobre su alma como el agua resbala sobre el plumaje de los pájaros: en perlas frías que no mojan.

La señora Marta, un poco tardía de oído y un poco cansada por los años y las penas, seguía su labor bajo la pantalla, tranquilamente, sin darse cuenta de los manejos de su hija. Y Teresa que iba y venía como hormiga ocupada, se teñía en rubores al oír los desatinos de Julia.

Más de una vez la sorprendió Pedro clavando sobre su hermanita dos ojos relampagueantes y sombríos, como puñales... ¡Cuán dignidad había en aquellos hermosos ojos que no se habían levantado para buscar los del recién venido, y que sabían tan a tiempo castigar las ligerezas de Julia!

Pedro, desde el rincón sombrío en que se arrellanaba, había contemplado con secreto placer la frente de Teresa, plana, serena y pálida, por la que bajaban los cabellos castaños en dos bandas ondulantes y suaves. Hubiera querido levantarse del asiento y poner en aquella frente un beso respetuoso. ¡Qué bella era Teresa!... Pero ¡qué altivo! No podía encontrar sus miradas. Había hablado con él lo estrictamente necesario, y luego se había hundido en el silencio. El óvalo de su rostro era perfecto, y los ojos negros, sombríos, grandes como estrellas, eran más esquivos que las luciérnagas cuando reina la noche en el campo.

Pedro hubiera querido bañarse en su luz. Las miradas de Teresa eran de las que van recto al corazón. Pero ella no le veía, no quería verle... Con tristeza pensaba en esto mientras Julia reía sin descansar... El no la escuchaba; seguía con persistencia los pasos de Teresa que salía y entraba llevando la vajilla, guardaba los vinos, ordenándolo todo con el esmero de una persona que entiende la economía y el orden. ¡Cuán nobleza había en los andares de aquella mujer! Su actitud altiva era como una protesta silenciosa formulada en todo momento contra las familiaridades de su hermana. Con esa actitud severa, parecía devolver a la casa todo el prestigio que Julia le menoscababa. Indudablemente debajo de aquella corteza fría con que las circunstancias la obligaban a envolverse, palpaba un corazón grande y noble, valiente y bien dispuesto para todos los sacrificios. Por momentos sentía Pedro que su alma se iba tras del alma de aquella hermosa mujer.

Una grave tristeza le envolvía cuando pensaba que, dentro de pocas horas, él estaría muy lejos de allí, y se habría marchado pa. a nunca más volver... ¿Cómo podría ser ésto? Le asaltaban inmensos deseos de acercarse a Teresa y decirle: «Quiero pedirle a la señora Marta el permiso para llamar a usted mi prometida». Pero al formular ese pensamiento, lo desechaba como imposible. ¿Qué diría Teresa, tan seria, tan reservada, tan esquivo, que diría de tan semejante proposición? Pensaría que se trataba de un loco... No; aquello era imposible; y más absurdo le pareció cuando al

dar las once de la noche, mientras Julia desplegaba todo el abanico de sus seducciones para conquistar a Pedro. Teresa, con aire huraño y displicente, apagó las principales luces del comedor, besó la mano de la señora Marta, dirigió un saludo ceremonioso a Pedro, y se machó a su alcoba.

Este brusco final definió la situación. Teresa no era mujer que pudiera conquistarse en un momento. El destino mandaba que ella se quedara en aquella casa y que el viajero se marchase para siempre...

Y como pará obedecer al destino inquebrantable, Pedro se levantó del asiento, y, violentamente, sin escuchar a Julia que se desbordaba en palabras, pagó su cuenta por el hospedaje, se despidió de las dos mujeres y salió del comedor.

El recuerdo de Teresa le tuvo en vela hasta las altas horas de la noche; y fué ya muy tarde cuando pudo conciliar el sueño.

Por eso despertó bruscamente entre el quieto amanecer de la mañana, temeroso de haber dormido demasiado. Por fortuna era tiempo todavía; aun no sonaban las cinco.

Mientras arreglaba su maleta, meditaba en Teresa. ¡Qué hermosa era!... Le dolía el corazón pensando que nunca más volvería a contemplar su rostro. «Viajeros de la vida somos», pensaba... Y efectivamente, ¿por qué, si no, aquella maleta que alistaba presuroso para marcharse sin perder momento?... Se iría. ¿Qué otra cosa podía hacer sino ésto? Si al menos Teresa le hubiera concedido una mirada, una palabra, algo que acusara un poco de empeño, volvería, sí, volvería... Pero no: él había pasado delante de aquella mujer como un objeto invisible. Teresa no había siquiera advertido que él ocupaba una silla en aquel comedor... Era preciso partir.

Y, en esa triste resolución, Pedro recogía de prisa las ropas y los paquetes regados sobre las sillas. De pronto, un canto llegó a sus oídos. Reconoció el timbre argentino de la voz de Julia. Era ella, que aún no se batía en retirada... Miedoso estaba Pedro de que le saliese al paso en el jardín.

Apresuradamente guardó los últimos objetos que habían quedado sobre la mesa; echó llave a las maletas, se puso el sombrero y abrió la puerta. En el dintel, una gran rosa amarilla, una rosa gigante y fresca, perlada en rocío, se extendía ampliamente por el suelo, como una ofrenda de amor. Todo lo había previsto la bella Julia. Pedro, disgustado, sin tocar la rosa, entró de nuevo en la estancia, recogió las maletas, y, con ellas en la mano, salió apresuradamente, pasando sobre la flor, que se deshojó bajo sus pies. En un instante cruzó el jardín, abrió la rejilla de madera y se lanzó camino sin volver el rostro hacia atrás.

Las vagozosas neblinas del amanecer, envolveron pronto al viajero. Y éste no sospechó jamás que, al estufarse en la distancia, unos tristes ojos, los de Teresa, le seguían ansiosamente desde el alto ventanillo de la casa, y que al traspasar la revuelta del camino, unos labios, los de la hermosa mujer, murmuraron a media voz, con expresión patética:

—¡El único!... ¡y acabo de perderlo!...

MARIA ENRIQUETA

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrás.

De Orotina

Han seguido trabajando en el puente sobre el Río Machuca que une la carretera entre San Mateo y Orotina. Ojalá la Dirección de Obras Públicas no desmaye.

—Al hogar del caballero don Angel Cordero, y doña Modesta Zamora de Cordero, ha llegado una bella chiquitina por lo que felicitamos a sus buenos padres.

—Doña Graciela de Fernández se encuentra enferma de cuidado. Que mejore pronto son nuestros deseos.

CORRESPONSAL

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

QUIEN TENGA INTERES
en una cabra fina
lechera

busque a Augusto Colombari
en su carnicería
El Capricho

Teléfono número 172

Gracias a los esfuerzos de la empresa de Felipe J. Alvarado, la jardinería «La Camelia» tiene el gusto de poner al servicio público su teléfono N.º 172.

Calle Central Sur, 150 varas al Sur de la dolorosa.

Alquilo

Local situado en el Paso de la Vaca propio para talleres de herrería, etc.

Entenderse con Adela de Carranza, frente a la Pulpería «El Poás».

Ocasión

Por \$ 250.00 vendo un escritorio nuevo, de cedro amargo seco, estilo americano, valorado en trescientos colones. Vendo además otros muebles a muy bajo precio. Casa de habitación de Gregorio Alfaro, Barrio de Amón, 50 varas al Norte de La Nueva Cabaña.



SOCIEDAD COOPERATIVA CONSTRUCTORA

TESORERIA GENERAL

Tengo el gusto de comunicar a los miembros de esta Sociedad Cooperativa que las construcciones van a dar principio después de la Semana Santa. A la vez, y con el deseo de no entorpecer la marcha de la sociedad, pongo en conocimiento de todos los interesados que durante los días santos, como de costumbre, la Tesorería estará abierta en las horas reglamentarias.

Vista la necesidad de reunir fondos para la adquisición de unos terrenos de los cuales tenemos opción favorable, hasta dentro de mes y medio, se hace un llamamiento a todas las personas de buena voluntad para que se aumenten, según sus posibilidades las amortizaciones, o, que haciendo un esfuerzo mayor, depositen en esta Tesorería el valor de cada uno de sus lotes, seguros de que los fondos han de ser administrados con toda garantía para los socios.

ANDRES BOZA CANO
TESORERO GENERAL

Revista Ilustrada

Está Ud. orgulloso de su idioma? ¿Quiere Ud. contribuir al prestigio de la raza hispana?

La cultura de toda comunidad civilizada se manifiesta por su prensa. Ayúdenos Ud. a formar una revista digna de representar los 100.000.000 de seres que hablan la lengua de Cervantes.

FEMINISMO INTERNACIONAL
es la Revista del Hogar por excelencia. Puede confiarse a todas las manos. Su lectura es sana, amena e instructiva.

De Ud., de su vecino, de su amigo, de todos nosotros depende que esta publicación viva y prospere.

Quiere Ud. ayudarnos?

Suscríbase Ud. cuanto antes a

FEMINISMO INTERNACIONAL
Hable de ello en su casa, en las visitas, en su trabajo, en su correspondencia. Ninguna obra humana ha perdurado sin el esfuerzo unido de una comunidad, y nuestro lazo, es la lengua gloriosa de España, que debemos esparcir por el mundo entero.

De venta en la **Librería Falcó y Borrás**
a 0-65 céntimos el ejemplar

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA
EN LA IMPRENTA

Falcó & Borrás

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado
(PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

Obras completas de W. WALKER ATKINSON

La Salud — La Riqueza — El Amor

ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.

Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente. Impresión nítida y buen papel. Cada tomo \$ 5 00

Publicadas

¡Conócete!
Las fuerzas ocultas
Psicología del éxito
Las leyes del pensamiento
¡Quiere, y podrás!
El trabajo mental
Las leyes de la ración
Cómo habéis de pensar

La ciencia de la palabra
La magia mental
La fuerza de la inteligencia
Confía en tí
El empleo de la inteligencia
Una fuerza nueva
Lo que somos y lo que podemos
La clave de la memoria
Vivid como os digo

De venta en la Imprenta FALCÓ Y BORRÁS